

Saison 1 : Épisode 25

Vengeances

RÉSUMÉ DE L'ÉPISODE

A Ratanga, Korsa met en place un plan pour éviter son licenciement.

Au village, Rokoba, aidée par plusieurs femmes, réussit à faire exciser Caro, la fille de Magar. Mais l'excision tourne mal. Magar parvient à l'amener en urgence au centre de santé, mais l'équipe ne peut pas la sauver. Caro meurt d'une hémorragie.

THÉMATIQUE PRINCIPALE

- Les mutilations génitales féminines (MGF) / Excision

QUESTIONS GÉNÉRALES

- Comment avez-vous trouvé l'épisode ? Qu'est-ce qui vous a plu ? Qu'est-ce qui vous a moins plu ? Qu'est-ce qui vous a marqué ? Avez-vous des remarques sur des passages spécifiques de l'épisode ?

EXTRAIT 1

3'01 – 4'15

Rokoba fait croire aux filles de Magar qu'elle veut organiser une surprise pour leur mère. Elle demande à Caro de venir avec elle pour lui faire un dessin. Caro accepte puis, lorsqu'elle comprend que Rokoba lui a menti, elle se débat, en vain.



Questions sur l'extrait

- Comment Rokoba aborde-t-elle les filles de Magar ? Quels sont les arguments utilisés par Rokoba pour les amadouer ? Pourquoi Rokoba vient-elle chercher les filles quand elles sont seules ? Pourquoi ne dit-elle pas la vérité sur ce qu'elle veut faire ?

Questions liant la fiction et l'expérience personnelle

- Connaissez-vous des personnes qui ont vécu des situations similaires ? Comment ont-elles réagi ? Est-ce que ce sont des situations qui pourraient vous arriver ?

Questions sur la thématique

- ▶ Qu'est-ce que l'excision ? Pour quelles raisons certaines personnes la pratique ? En général, l'excision est-elle décidée par la jeune fille ou par la famille ? La jeune fille a-t-elle le droit de refuser ? Quels droits humains fondamentaux sont violés lorsque qu'une femme ou une fille est excisée ?

EXTRAIT 2

13'11 – 14'40

Magar arrive au centre de santé en catastrophe pour faire soigner Caro, qui est inconsciente. Le Dr Moulaye essaie de faire une transfusion, mais l'hémorragie est trop forte et Caro ne survit pas.



Questions sur l'extrait

- ▶ Qu'est-ce que les femmes du village ont fait à Caro ? Qu'arrive-t-il à Caro suite à son excision ? Pourquoi lui arrive-t-il cela ? Quelle est la cause de la mort de Caro, selon le Dr Moulaye ?

Questions liant la fiction et l'expérience personnelle

- ▶ Connaissez-vous des personnes qui ont vécu des situations similaires ? Comment ont-elles réagi ? Est-ce que ce sont des situations qui pourraient vous arriver ?

Questions sur la thématique

- ▶ Quels sont les risques (conséquences possibles) de l'excision sur la santé et la vie des filles et des femmes ? En cas de décès, les professionnel·le·s de santé doivent-ils·elles saisir la justice ? A votre avis, combien de jeunes filles courrent le risque de subir des mutilations génitales féminines chaque année ? (entre deux et trois millions selon l'UNFPA).

INFORMATIONS CLÉS

Les mutilations génitales féminines (MGF)/Excision

Les mutilations génitales féminines (MGF) désignent toutes les interventions aboutissant à une ablation¹ partielle ou totale des organes génitaux externes de la femme ou toute autre mutilation des organes génitaux féminins pratiquée pour des raisons non médicales (y compris les percements, piqûres, brûlures, etc.). L'excision est une forme de MGF.²

Conséquences des MGF sur la santé des filles et des femmes

Cette pratique est dangereuse, voire mortelle. Elle peut entraîner diverses complications immédiates et à long terme sur la santé physique, la santé sexuelle et reproductive, mais aussi la santé mentale.

Parmi les complications : douleurs, hémorragies, infections, problèmes urinaires, risque accru de transmission du VIH, anxiété et dépression, complications lors des accouchements, infertilité, etc.

Les MGF sont des traitements inhumains et dégradants qui privent les filles et les femmes de leur intégrité corporelle. Elles sont reconnues au niveau international comme une violation des droits de la personne, et notamment les droits fondamentaux suivants :

- Le droit à l'égalité et la non-discrimination fondée sur le sexe
- Le droit à la vie (lorsque l'intervention entraîne le décès) et à l'intégrité physique, y compris le droit d'être protégé·e contre la violence
- Le droit à ne pas être soumis·e à la torture ni à des traitements cruels, inhumains ou dégradants
- Le droit de jouir du meilleur état de santé possible (le droit à la santé)
- Les droits de l'enfant (les MGF sont majoritairement pratiquées sur des filles de moins de 18 ans)

1 Amputation

2 L'excision correspond à l'ablation partielle ou totale du clitoris et des petites lèvres (replis internes de la vulve), avec ou sans excision des grandes lèvres (replis cutanés externes de la vulve).